
№ 4 (236) март 2020 г.газета регионального отделения партии

стр. 4

стр. 3

На транспортировку На транспортировку 
сторожевого корабля сторожевого корабля 
«Чебоксары» «Чебоксары» 
нашли средства. нашли средства. 

Особенности сельского Особенности сельского 
здравоохранения здравоохранения 
в Чувашии.в Чувашии.

стр. 8
Теплая речка: что вытекает Теплая речка: что вытекает 
из трубы и чем оно воняет.из трубы и чем оно воняет.

2

О партийности О партийности 
думать некогдадумать некогда

НОВАЯ ПОЛИТИКА

СЕССИЯ

Чудесное превращение Чудесное превращение 
вчерашнего «нельзя» вчерашнего «нельзя» 
в сегодняшнее «можно»в сегодняшнее «можно»

28 февраля состоялась очередная 38-я сессия Госсовета Чувашии. 
Без преувеличения можно сказать, ее ждали многие. Потому что это 
первая сессия после смены руководства республики. Во-вторых, од-
ним из главных вопросов повестки дня значилось внесение измене-
ний в закон о выборах главы Чувашии. Поэтому нынешнюю сессию 
многие рассматривали как первую проверку депутатского корпуса 
на лояльность по отношению к новому правительству республики и 
готовность поддержать начинания временно исполняющего обязан-
ности главы Чувашии Олега Николаева, а также его законодательные 
инициативы.

Новые назначенияНовые назначения

Пословский освобожден Пословский освобожден 
от должности от должности 

КАДРЫ

В ПРОКУРАТУРЕ

В Чувашии продолжаются отставки и назначения в 

министерствах и ведомствах. 

Указом президента РФ прокурор Чувашии Василий 

Пословский освобожден от занимаемой должности. 

Исполнение обязанностей прокурора республики возложено 

на первого заместителя Александра Евграфова.

В Национальной биб-
лиотеке врио главы 

республики Олег Николаев 
встретился с первым вице-
спикером Совета Федерации 
Николаем Федоровым. Поли-
тики поговорили и с библио-
текарями, и друг с другом за 
закрытыми дверями. В си-
туации, в которой оказалась 
Чувашия после деятельности 
прежнего руководства, есть 
много поводов для обсужде-
ния.

Следующая встреча была 
с депутатом Госдумы Никола-
ем Маловым.

По информации прави-
тельственного портала орга-
нов власти республики, врио 
главы Чувашии и депутат 
обсудили возможность про-
ведения в Чебоксарах фору-
ма органов местного и обще-
ственного самоуправления 
Приволжского федерально-
го округа. Это мероприятие 
проходит под эгидой Обще-
российского Конгресса му-
ниципальных образований, и 
участвуют в нем представи-
тели советов муниципальных 
образований, главы муници-
палитетов, председатели и 
активисты ТОС из разных ре-
гионов. 

Также руководитель реги-
она и парламентарий обсуди-
ли создание мемориального 
комплекса на месте массово-
го захоронения жертв полити-
ческих репрессий в поселке 
Первомайский Алатырского 
района и включение его в пе-
речень объектов культурного 
наследия федерального зна-
чения.

Олег Николаев и Николай 
Малов договорились о регу-
лярных совместных встречах с 

депутатами, представляющи-
ми Чувашию в Госдуме РФ, о 
дальнейшей работе в интере-
сах жителей республики.

Но официальные встре-
чи – это как бы прото-

кольная часть работы предста-
вителей власти. А вот чтобы 
руководитель Чувашии стал 
общаться в прямом эфире с 
интернет-пользователями – 
такого история не знала.

6 марта Олег Николаев 
разговаривал с жителями ре-
спублики в прямом эфире в 
социальной сети ВКонтакте. 
На вопросы подписчиков он 
отвечал в течение часа.

Вопросы аудитории были 
как личного характера, так и 
затрагивали работу органов 
власти. Врио главы республи-
ки прокомментировал обра-
щения, касающиеся мусорной 
реформы, сохранения нацио-
нальных языков, низких зар-
плат в регионе, китайских ин-
вестиций.

Некоторые обращения от-
носились к теме строитель-
ства новых школ, поддержки 
молодых семей, дорожного 
строительства, здравоохране-
ния и т. д.

Обращения проанализиро-
ваны, на часть из них уже отве-
тили профильные ведомства.

Спросили Олега Никола-
ева и о том, собирается ли он 
переходить в «Единую Рос-
сию», на что он ответил, что 
ему даже думать некогда о 
партийности. И пояснил, что, 
сложив полномочия руководи-
теля регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
остался членом этой партии и 
не видит никакого смысла ме-
нять свою партийную принад-
лежность.

«Первое: партийность – 
вещь такая, которая не меня-
ется каждый день, – сказал 
Олег Николаев. – Второе и, 
может быть, главное: работа 
руководителем региона пред-
полагает прежде всего кон-
центрацию на конкретных за-
дачах. Она требует абсолютно 
профессиональной работы. 
И, честно говоря, мне на се-
годняшний день даже некогда 
думать о партийности — ни о 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, ни 
о «Единой России».

Олег Николаев заверил, 
что такие прямые линии будут 
проводиться и в дальнейшем.

В республике сменился главный 
ветеринарный инспектор. Руко-
водителем Госветслужбы указом 
врио главы региона назначен в ста-
тусе исполняющего обязанности 
Константин Викторов, возглавляв-
ший ранее отдел госветнадзора в 
Управлении Россельхознадзора по 
Чувашии и Ульяновской области.

Марина Кадилова освобождена 
от должности руководителя Госу-
дарственной службы ЧР по кон-
курентной политике и тарифам. 
И.о. руководителя службы назначе-
на Надежда Колебанова. 

Отправлен в отставку министр 
спорта Чувашии Михаил Богара-
тов. Исполнение обязанностей 
министра возложено на Василия 
Петрова, возглавлявшего регио-
нальную федерацию кекусинкай. 

Исполняющим обязанности ру-
ководителя Госжилинспекции на-

значен Виктор Кочетков. Он четыре 
года возглавлял ГЖИ, пока Игна-
тьев дней за десять до своего отре-
шения не отправил его в отставку.

Руководителем вновь создан-
ной Госслужбы по делам юстиции 
стал Дмитрий Сержантов – ранее 
шесть лет возглавлял управление 
Минюста по Чувашии, последние 
2 года руководил Самарским управ-
лением федерального Минюста.

Заместителем министра фи-
нансов назначен Павел Иванов. 
Он тоже вернулся на должность, 
которую занимал в 2011-12 годах. 
С июля 2019 года работал мини-
стром экономического развития.

Олег Моляков, брат депутата 
Игоря Молякова, назначен замми-
нистра экономического развития. 
В свое время он уже был первым 
заместителем министра в этом ве-
домстве.

Пословский работал прокуро-
ром Чувашии более двух с поло-
виной лет и прославился жесткой 
кад ровой политикой: за это время 
он уволил почти 90 сотрудников. 
За такие перегибы в конце про-
шлого года он получил строгий вы-
говор от тогдашнего генпрокурора 
Юрия Чайки.  

Приписывают бывшему проку-
рору республики и связь с делом 
о выводе 10 млн на Кипр. Правда, 
сам прокурор заявлял, что не име-
ет к нему отношения. 

Февраль показал жителям Чувашии много нового. Связано это новое 
с приходом в республике к власти Олега Николаева, пусть и временно 
исполняющего обязанности главы региона, но надежно и совсем 
в другом стиле. Он демонстрирует открытость и желание общаться, 
как и обещал, с представителями разных политических партий, 
оставаясь членом СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

КСТАТИ
В Чувашии 
работает комиссия 
Генпрокуратуры. 
На прием к членам 
комиссии 4 марта, по 
неофициальным данным, 
пришли несколько сотен 
человек. Для обеспечения 
порядка даже был вызван 
наряд полиции. 

КСТАТИ
По данным доклада АПЭК «Российские регионы и региональная политика 

в феврале 2020 года», за месяц работы врио главы Чувашии Олег Николаев 
из вновь назначенных руководителей занял наиболее высокое место 

в рейтинге АПЭК. Его стартовые позиции значительно сильнее, 
чем были у бывшего главы Чувашии Михаила Игнатьева 

в последний месяц руководства республикой. 
…Однако на мероприятиях с врио главы региона у некоторых товарищей 

из команды бывшего унылые, печальные лица. Улыбайтесь, господа! 
Есть мнение, что Николаев пришел всерьез и надолго.



Ч У В А Ш И Я

2

ПАРЛАМЕНТ

1

Чудесное превращение вчерашнего «нельзя» Чудесное превращение вчерашнего «нельзя» 
в сегодняшнее «можно»в сегодняшнее «можно»

СЕССИЯ

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ 
В СРАВНЕНИИ

Наша газета много раз 
писала о сессиях Госсовета 
Чувашии, причем зачастую в 
критическом тоне, что было 
вызвано прежде всего ат-
мосферой, которая царила 
на заседаниях. Как правило, 
пикировка начиналась уже с 
первых минут официально-
го открытия сессии – когда 
утверждали повестку дня. 
Сессии, на которых принима-
лись бы предложения оппо-
зиционных фракций, можно 
сосчитать на пальцах одной 
руки. Более того, и нынешний 
спикер Альбина Егорова, и 
ее предшественник Валерий 
Филимонов на корню жестко 
пресекали попытки изменить 
повестку дня и категорически 
отказывались даже ставить 
вопросы на голосование. 

Повторяем: так было вчера. 
А как сегодня?

Сегодня ветер дует с другой 
стороны. И первой, похоже, это 
почувствовала Альбина Его-
рова, вслед за ней подстроили 
свои носы и депутаты от пар-
тии «Единая Россия». 

… В начале сессии предста-
витель фракции КПРФ Григо-
рий Данилов, выразив обеспо-
коенность судьбой чувашского 
языка, предложил включить в 
повестку дня вопрос о его со-
хранении и развитии.

Инициатива молодого пар-
ламентария выглядела не-
сколько странно и явно выби-
валась из общего контекста 
повестки дня, где преобладали 
вопросы выборного, экономи-
ческого и социального харак-
тера, тем не менее Альбина 
Егорова, предварительно про-
комментировав инициативу 
депутата, поставила вопрос 
на голосование, чего прежде 
даже представить было не-
возможно. Хотя, как нетрудно 
догадаться, предложение Гри-
гория Данилова не прошло, 
но флюиды открытости и де-
мократии, видимо, все-таки 
стали проникать и в Госсовет 
Чувашии. 

Более того, Григорий Дани-
лов, оседлав любимого конька 
– соблюдение регламента сес-
сии – по привычке и дальше 
стал терзать Альбину Егорову, 
проверяя ее на выдержанность 
и терпение. Депутат раз за ра-
зом делал замечания спикеру 
по ведению сессии и, ко все-
общему удивлению, ни разу не 
был лишен за это слова. По-
этому невольно напрашивался 
вопрос: почему вчера это было 
невозможно, а сегодня – воз-
можно?

ВОПРОС БЕЗ ОТВЕТА

Вопрос, который сегодня 
витает не только в зале, где 
проходят сессии, но и над всей 
республикой, задали сами де-
путаты. Повод был как никогда 
подходящий – обсуждение за-
конопроекта о прожиточном 
минимуме, который предста-

вила и.о. министра труда и со-
циальной защиты Алена Ели-
зарова. 

Известно, Олег Николаев 
уже на одном из первых засе-
даний правительства завернул 
проект постановления, пред-
усматривающего снижение 
прожиточного минимума в 
связи со всеобщим снижени-
ем (якобы. – Авт.) цен. Демарш 
врио главы вызван тем, что при 
снижении прожиточного мини-
мума автоматически происхо-
дит и уменьшение социальных 
выплат. Новый законопроект, 
представленный на сессии, 
позволяет оставлять прожи-
точный минимум в прежних 
параметрах, даже несмотря 
на данные органов госстати-
стики о снижении уровня цен.

Обсуждение этого вопро-
са лишний раз подтверди-
ло реальное изменение по-
литической конфигурации 
в Чувашии. Если раньше 
главным оружием оппозици-
онных депутатов была тема 
социальных выплат, то теперь 
мяч оказался на стороне пра-
вительства. Именно из недр 
власти сегодня исходят все 
инициативы по повышению 
уровня жизни жителей респу-

блики. Поэтому неудивитель-
но, что февральская сессия 
стала единственной, на кото-
рой не выступили представи-
тели фракции СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ.

– Исходя из нынешней 
расстановки сил в Госсове-
те Чувашии, я вообще воз-
держался бы от выражения 
«оппозиционные фракции», – 
комментирует депутат Сергей 
Семенов. – Кому или чему мы 
должны сегодня оппонировать 
и по какому поводу? Факти-

чески все наши предложения, 
высказанные почти на всех 
предыдущих сессиях о сохра-
нении социальных льгот для 
малоимущих граждан, о по-
вышении выплат ветеранам и 
другие, правительство стало 
последовательно претворять 
в жизнь. У кого из депутатов 
повернется язык, чтобы ска-
зать что-то против? Конечно, 
ни у кого. Таким образом, сти-
рается грань между партиями 
и исчезает прежнее противо-
стояние между фракциями. А 

если и возникнет какая-
то конфронтация, то 
она, как я предполагаю, 
может быть вызвана ис-
кусственно, так сказать, 
для пиара, особенно с 

учетом предстоящих 
осенью выборов.

В свете коммен-
тария Сергея Семе-
нова выступление 
новоиспеченного ру-
ководителя фракции 
ЛДПР Константина Степано-
ва выглядело уже несколько 
иначе. Дело в том, что «сокол 
Жириновского» поделился 
своими подозрениями насчет 
появления законопроекта, 
предложенного правитель-
ством, сравнив действия Ка-
бинета Министров Чувашии с 

«договорным матчем». 
Не удержался и депутат 

Александр Андреев. У него 
вызвало удивление нынеш-
нее решение правительства 
Чувашии, ведь предыдущий 
министр труда и социальной 
защиты категорически заяв-
лял, что прожиточный уровень 
оставлять на прежнем уровне 
никак нельзя.

– Ваш предшественник 
всегда говорил: «Это невоз-
можно». Что вы сделали та-
кого, что вчерашнее «невоз-

можно» сегодня стало 
«возможно»? – вопро-
шали члены фракции 
КПРФ. 

К чести Алены Ели-
заровой, первый экза-
мен на сессии она сда-
ла достойно: держалась 
спокойно, давала ква-
лифицированные от-
веты и отказалась ком-
ментировать действия 
предшественника, за-
явив, что «это некор-
ректно».  

ОТ НЕНАВИСТИ 
ДО ЛЮБВИ

Удивительная кол-
лизия – и правовая, и 
политическая – возник-

ла и при обсуждении вопро-
са о сложении Игорем Моля-
ковым полномочий депутата 
Госсовета Чувашии в связи с 
переходом в Госдуму России.

По этому поводу дискус-
сии априори не напрашива-
лись, но все «испортил» де-
путат Петр Краснов, который 
задал вопрос:

– Мы Игоря Юрьевича не 

хотим отпускать. Что будет, 
если проголосуем против сло-
жения им полномочий депута-
та Госсовета Чувашии?

Сам вопрос, да и выпад 
Петра Степановича, который, 
скорее всего, носил друже-
ский характер, казалось бы, 
выглядели совершенно без-
обидными, но фактически они 
создали непростую правовую 
коллизию. 

Давайте представим такую 
ситуацию: депутаты проголо-
совали против сложения Иго-
рем Моляковым полномочий 
регионального парламента-
рия. Какие правовые послед-
ствия возникли бы в этом слу-
чае, ведь на лацкане пиджака 
Игоря Юрьевича уже красуется 
госдумовский значок? 

Вот какой «исчерпываю-
щий» ответ дал на этот вопрос 

председатель Комитета по 
государственному строитель-
ству, местному самоуправле-
нию, регламенту и депутатской 
этике Александр Федотов: 

– Не имеем права.
Но Петр Краснов был не-

умолим:
– Как вы можете меня за-

ставить голосовать!?
Александр Федотов даже 

ухом не повел и ответил в 
прежнем духе: 

– Мы обязаны удовлетво-
рить.

– Спрашивается, если «обя-
заны удовлетворить», то зачем 
ставить вопрос на голосова-
ние? – удивлялся во время пе-
рерыва Петр Степанович.   

СПОР О 100 МИЛЛИОНАХ

Ожидаемая дискуссия воз-
никла и при обсуждении за-
конопроекта о выборах главы 
республики. Не секрет, что 
инициатором демократиза-
ции этого закона выступил 
сам Олег Николаев, чтобы «не 
сталкивать лбами партии». По 
замыслу авторов законопро-
екта, предстоящие выборы 
главы региона из традицион-
ного «раздрая» должны пре-
вратиться в демонстрацию 
консолидации всех здоровых 
сил общества. 

Все отлично знают: прежний 
закон давал солидные преиму-
щества доминирующей (пока 
еще) партии. Нынешние по-
правки в закон, позволяющие 
использовать возможность 
самовыдвижения кандидатов, 
призваны нивелировать этот 
политический гандикап. Каза-
лось бы, все сделано для того, 
чтобы сентябрьские выборы, 
в отличие от прежних, прош-
ли без нарушений, без тради-
ционного административного 
ресурса и как никогда прозрач-
но. Но нет: некоторые депута-
ты из фракций КПРФ и ЛДПР 
усиленно стали искать «под-
водные камни», заложенные в 
законопроекте. Предложение 
об увеличении избирательного 
фонда кандидата в главы с 30 
до 100 млн рублей у Констан-
тина Степанова вызвало бурю 
эмоций. Он почему-то счел, что 
кандидат обязательно потра-
тит максимальную сумму. По 
его словам, это сделано специ-
ально под одного человека, ко-
торому под силу собрать такие 
деньги.

– Хотя фамилию потенци-
ального кандидата Степанов 
не назвал, но намек все поня-
ли, – сказал Сергей Семенов. 
– Но здесь он, как говорится, 
попал пальцем в небо. Сегодня 
авторитет Олега Алексеевича 
Николаева среди жителей Чу-
вашии так высок, что он может 
выиграть предстоящие выбо-
ры, даже не потратив ни одно-
го рубля. Я уверен: весь народ 
Чувашии пойдет за ним. 

Алексей Кряжинов
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АКТУАЛЬНО

Ждем Михаила Мишустина…Ждем Михаила Мишустина…

ИЗ ИСТОРИИ

Прежде чем приступить к 
ответам на вопросы, Анатолий 
Аксаков сделал краткий экс-
курс в историю, чтобы напом-
нить, в каких условиях была 
принята первая Конституция 
России. 

– Тогда, в девяностых го-
дах, – сказал он, – я работал 
в правительстве Чувашии. По-
литическая обстановка была 
очень сложной: вся страна 
– один сплошной митинг. По-
ложение усугублялось то-
тальным дефицитом товаров 
и продуктов. Всюду царил на-
туральный обмен, то есть 
бартер. Я голову ломал 
над тем, как обеспечить 
всем необходимым дет-
ские сады и выплату дет-
ских пособий. До сих пор 
помню, как в Козловке в 
качестве оплаты людям 
выдавали кеды 45 раз-
мера. Вот в каких услови-
ях была принята первая 
Конституция. Она была 
неоднозначна, но этот 
Основной закон позво-
лил стабилизировать об-
становку в стране и под-
няться ей на следующую 
ступеньку развития. 

 – Сейчас – другое обще-
ство, – продолжил парламен-
тарий, – другая реальность. 
Сейчас и парламент другой. 
Теперь совершенно иная си-
туация. Теперь в стране денег 
много.

И ЭКОНОМИКА, 
И СОЦИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

– Я депутат от Чувашии, 
но занимаюсь и проблемами 
Крыма, – напомнил Анатолий 
Геннадьевич. – Это поручение 
партии, и отказаться я не мог... 
Знаю проблемы регионов. Они 

у каждого свои. Есть богатые 
и бедные регионы. Государ-
ственный Совет Российской 
Федерации должен нивелиро-
вать контраст в показателях 
жизненного уровня в регионах, 
в связи с чем в новой Консти-
туции его роль должна зна-
чительно возрасти. Большую 
роль призван играть и Цен-
тральный банк Российской Фе-
дерации, который должен обе-
спечить создание условий для 
экономического роста страны.

– Хочу выделить два важ-
ных момента, – добавил Игорь 
Моляков. – Наша партия вы-

ступает за то, чтобы в Консти-
туции России были закрепле-
ны сохранение социальных 
гарантий для граждан и от-
ветственность правительства 
перед ними.

Стоит также напомнить, что 
фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госдуме России 
предлагает закрепить в Кон-
ституции Российской Федера-
ции пункт о возрасте выхода 
на пенсию: 60 лет – для мужчин 
и 55 лет – для женщин, то есть 
фактически отменить пенси-
онную реформу предыдущего 
правительства Дмитрия Мед-
ведева. 

Но и это еще не все. Депута-
ты от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ предлагают устано-
вить обязательную ежегодную 
индексацию пенсий и социаль-
ных выплат, запретить приятие 
законов, сокращающих без 
возмещения социальные обя-
зательства государства перед 
гражданами.

Пакет социальных иници-
атив СПРАВЕДИВОЙ РОС-
СИИ этим не исчерпывается. 
Как заявил Игорь Моляков, 
в Конституции предлагается 
закрепить положение о том, 
что размер страховых пенсий, 

МРОТ не может быть меньше 
двух прожиточных минимумов 
как для пенсионеров, так и для 
трудоспособного населения. 
Депутаты также выступили с 
предложением ввести ограни-
чения на зарплату госслужа-
щих, чтобы она не превышала 
среднюю по стране. Поправки 
партии в случае принятия га-
рантируют минимальный уро-
вень бюджетных расходов на 
образование и медицину – он 
должен быть не ниже 7 про-
центов от общего объема всех 
бюджетных расходов. 

Интересным представляет-
ся и предложение депутатов от 

партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ о совершенствовании 
программы, согласно которой 
сегодня жители Дальнего Вос-
тока обладают правом на бес-
платный гектар. Парламента-
рии выступают с инициативой 
предусмотреть в новом Основ-
ном законе страны конститу-
ционное право каждого граж-
данина России на бесплатный 
гектар – земельный участок 
для строительства жилья и ве-
дения личного хозяйства, то 
есть значительно расширить 
программу.

О ЧУВАШИИ. 
И НЕ ТОЛЬКО 

Спикеры не обошли своим 
вниманием и тему смены руко-
водства в республике. 

– Слава Богу, что врио 
главы Чувашии стал Олег Ни-
колаев, – выразил всеобщее 
удовлетворение Анатолий Ак-
саков, – который с первых же 
дней взялся за улучшение со-
циального положения жите-

лей республики. Фактически 
в течение трех последних лет 
социальные выплаты не индек-
сировались. То, что уже сейчас 
в республику стали поступать 
деньги из федерального бюд-
жета, это во многом заслуга не 
только депутатов Госдумы Рос-
сии от Чувашии – независимо 
от партийной принадлежности, 
но и Олега Николаева. 

Так как Игорь Моляков в 
течение десятков лет являлся 
депутатом Госсовета Чувашии, 
разговор зашел и о законода-
тельной деятельности парла-
ментариев в регионе и в цен-
тре. 

– Я был депутатом Госдумы 
России третьего созыва, – про-
информировал журналистов 
Анатолий Аксаков. – Помню, 
на заседание министры при-
ходили как на прогулку. Теперь 
в Госдуме совершенно другая 
ситуация.

Не удержался от компли-
ментов в адрес Госдумы и, в 
частности, ее спикера Вячес-
лава Володина и Игорь Мо-
ляков, отметив прежде всего 
его консолидирующую роль в 
работе высшего законодатель-
ного органа страны. 

Оба парламентария еще 
раз напомнили об исключи-
тельной важности предстоя-
щего всенародного голосова-
ния по внесению изменений 
в Основной закон страны, на-
значенного на 25 апреля. По 
их словам, в обновленной 
Конституции России впервые 
будут закреплены два важ-
нейших принципа: социальные 
гарантии и ответственность 
власти перед согражданами. 
Они также рассказали о роли 

депутатов от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – членов рабочей 
комиссии по внесению 
изменений в Конститу-
цию. 

Следуя зако-
ну жанра, на пресс-
конференции прозву-
чала и новость, явно 
тянущая на сенсацию. 
Анатолий Аксаков ска-
зал, что, по его впе-
чатлению, «Единая 
Россия» сдает свои по-
зиции, в связи с чем в 
ближайшие месяцы в 

стране может сложиться новая 
политическая конфигурация. 
Он также сообщил собрав-
шимся, что председатель пра-
вительства Михаил Мишустин 
может приехать в Чувашию 
уже в ближайшие месяцы. 

– Я попытался договорить-
ся с ним насчет нашей встречи 
с участием Олега Николаева, 
– сообщил Анатолий Геннадье-
вич, – но Михаил Владимиро-
вич сказал: «Зачем обязатель-
но приезжать в Москву, я сам 
приеду в Чувашию».

Алексей Кряжинов

Фото автора 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

КОРОТКО

ДОХОДЫ республиканского бюджета на 2020 
год увеличатся на 6,115 млрд руб. и составят 61,7 

млрд руб. Рост к утвержденному бюджету – 11%.
Расходы увеличатся на 7 млрд 581,7 млн руб., или 

на 14% к утвержденному бюджету, и прогнозируются 
к концу года в объеме 62,9 млрд руб.

Глава республиканского Минфина Михаил Ноз-
дряков пояснил, что основное увеличение связано 
с дополнительным поступлением безвозмездных 
средств из федерального бюджета и Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ. Ожидается и возврат 
федеральных средств под заключенные контракты в 
объеме 435,8 млн руб., которые в законопроекте не 
учтены.

Основная часть средств – более 6,8 млрд руб. – 
будет направлена на социальную сферу. 

Предусмотрены средства и на исполнение поруче-
ний, которые в рамках подготовки уточнений в бюд-
жет давал врио главы Чувашии Олег Николаев. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО республики предлагает 
выделить больше средств на проекты разви-

тия общественной инфраструктуры, основанные на 
местных инициативах. В 2019 году в Чувашии было 
реализовано 643 проекта на общую сумму 263,5 
млн руб. В этом году к реализации предлагается 
762 проекта, сумму участия в них республиканско-
го бюджета планируется увеличить. По программе 
инициативного бюджетирования предусмотрено вы-
делить почти 464 млн руб.

Предусматривается и увеличение трансфертов 
из бюджета республики муниципалитетам на 3,5 
млрд руб. В частности, запланированы дополни-
тельные средства на благоустройство дворовых 
территорий и тротуаров, укрепление материально-
технической базы муниципальных образовательных 
организаций, клубов, спортивных объектов, на ре-
шение других вопросов местного значения в сфере 
образования, физической культуры и спорта.

СТОРОЖЕВОЙ корабль «Чебоксары» планиру-
ется доставить в столицу Чувашии в августе 2020 

года. Он будет размещен в районе либо мужского мо-
настыря, либо речного порта. Есть планы сделать ко-
рабль музеем воинской славы.

Списанный в 2016 году и переданный в муници-
пальную собственность Чебоксар сторожевик сейчас 
находится в Балтийске (Калининградская область). Во-
просы о его транспортировке поднимаются в течение 
четырех лет, однако власть не могла справиться с этой 
задачей, объясняя все отсутствием средств.

И вот наконец появилась возможность выделить 
средства из городского бюджета – «лишь в этом году 
благодаря поддержке врио главы Чувашии Олега Ни-
колаева», сказал глава администрации Чебоксар Алек-
сей Ладыков. Город получит 1 млрд рублей в виде бюд-
жетного кредита из республиканского бюджета, это 
позволит сэкономить на обслуживании муниципально-
го долга около 60 млн руб.

27 февраля региональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Чувашской Республике организовало пресс-конференцию. Она прошла в рамках 
федеральной акции по теме «Поправки СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Конституцию 
– шанс исправить ошибки прежнего правительства», посвященной вопросам 
защиты интересов и прав граждан Российской Федерации.
В работе конференции приняли участие депутаты Госдумы России Анатолий 
Аксаков, Игорь Моляков, депутат Госсовета Чувашии Сергей Семенов, депутаты 
Чебоксарского городского Собрания Сергей Муравьев и Кирилл Семенов. 
В качестве спикеров пресс-конференции выступили Анатолий Аксаков и 
председатель регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игорь Моляков.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
СЕЛО

Диагноз сельской медициныДиагноз сельской медицины
ИЗ ИСТОРИИ

Порой история обходится с насе-
ленными пунктами гораздо жестче, 
чем с людьми. Взять хотя бы Мор-
гаушский район, а точнее, два села 
– Моргауши и Большой Сундырь. 
Сегодня их даже невозможно срав-
нить: Моргауши – процветающий 
райцентр, а Большой Сундырь – де-
прессивное селение. А ведь полто-
ра века назад все было с точностью 
до наоборот. В конце 80-х годов XIX 
века Моргауши были небольшим 
селом, где проживало всего 720 
человек. А в это время в Большом 
Сундыре уже были открыты зем-
ская больница и земское училище. 
В 1890 году в Троицкой церкви, по-
строенной на народные пожертво-
вания, было зарегистрировано 3386 
прихожан. Причем она стала не 
только религиозным, но и культур-
ным центром, и при ней действова-
ла церковно-приходская школа на 3 
класса. 

Все изменилось, когда в 1963 
году Сундырский район упразднили, 
присоединив его к Моргаушскому. 
А ведь он был полноценной адми-
нистративной единицей с военкома-
том, исполкомом, райкомом ВКП(б), 
органами НКВД и прокуратуры, 
даже с тюрьмой. Более того, суще-
ствовал ипподром, где молодежь 
получала навыки верховой езды, 
выпускала продукцию ткацкая фа-
брика, действовали инкубаторная 
станция, молокозавод и кирпичный 
завод. А теперь ничего этого нет. 
Грустно и обидно…

                                               
ВРАЧИ-МНОГОСТАНОЧНИКИ

Но сильнее всего обидно больше-
сундырцам за медицину, вернее, за 
отсутствие должного медицинского 
обслуживания местного населения. 

На первый взгляд, жалобы ка-
жутся необоснованными. В самом 
центре села стоит одно из самых 
современных зданий. В нем, оказы-
вается, размещается поликлиника. 
Жителям райцентра  остается толь-
ко позавидовать большесундырцам. 
Если в Моргаушах здание поликли-
ники, которое давно требует капи-
тального ремонта, мягко говоря, не 
вызывает положительных эмоций, 
столь необходимых для поддержа-
ния здоровья, то в Большом Сунды-
ре несколько иначе, и этот контраст 
сразу бросается в глаза. Здесь, в 
отличие от профильного медицин-
ского учреждения – ЦРБ, есть про-
сторная гардеробная, хорошо обо-
рудованная регистратура. Если в 
поликлинике в Моргаушах электро-
провода висят вдоль обшарпанных 
стен, то в Большом Сундыре этого 
не увидишь.

Казалось бы, надо только радо-
ваться, но…

– У нас главная беда, – расска-
зывает врач Надежда Немешкина, 
– нехватка кадров. Ныне работаю-
щие врачи – почти все пенсионеры. 
Из-за дефицита медперсонала нам 
приходится совмещать различные 
специальности. Минин Алексеевич 
Васильев одновременно и хирург, 
и травматолог, и ортопед. Ему уже 
67 лет, но он до сих пор принимает 
больных. Мы даже боимся подумать, 
что будет, если он бросит работу.                

 Надежда Александровна про-
должает перечислять:

– Галина Васильевна Николаева 
тоже на пенсии по выслуге лет, она 
заведует и поликлиникой, и как оф-
тальмолог работает. Светлана Ни-
колаевна Скворцова – пенсионерка, 
тоже по выслуге лет. Тем не менее 
умудряется совмещать работу и в 
ЦРБ, и у нас. Я и сама по выслуге 
лет вышла на пенсию и скоро соби-
раюсь бросить работу.

ПЕРИФЕРИЙНАЯ МЕДИЦИНА

Такого понятия в медицине нет, 
но от этого большесундырцам не 
легче.

– У нас были хирургическое, 
детское, родильное, инфекционное 
отделения, но их под видом оптими-
зации закрыли, – возмущается вете-
ран труда, бывший глава сельской 
администрации Петр Воробьев. 
– Лет пять назад, когда мы узнали, 
что собираются закрыть и хирурги-
ческое отделение, собрали более 
двух тысяч подписей против его 
ликвидации. Свои подписи поста-
вили несколько сот человек даже из 
соседних сел и деревень Республи-
ки Марий Эл. Мы это коллективное 
обращение нарочным доставили в 
Минздрав России, но нам никто из 
этого ведомства не ответил.  

– Чтобы поликлиника функцио-
нировала нормально, – говорят вра-
чи и медсестры, – очень нужна ла-
боратория, но ее вот-вот переведут 
в Моргауши. Теперь из-за каждой 
мелочи детей придется возить туда. 
В поликлинике нет кабинета УЗИ, он 
только в стационаре. Нет рентгенов-
ского кабинета. Допустим, у чело-
века разболелся зуб, и надо делать 
рентгеновский снимок. И из-за это-
го ему придется ехать в Моргауши. 
Очень нужен врач-гинеколог, но его 
тоже нет. Стоматолог-хирург прини-
мает всего один день в неделю. А 
вдруг кому-то потребуется срочная 
помощь? 

– Недавно как раз возникла та-
кая ситуация, – вспоминает Петр 
Васильевич. – У одной моей знако-
мой сильно разболелся зуб. Если 
бы ей своевременно была оказа-
на медицинская помощь на месте, 
возможно, последствий удалось 
бы избежать. Но в нашей поликли-
нике стоматолога нет. Поэтому она 
обратилась в райбольницу, но из-
за того, что время было упущено, 
ей там ничем помочь не смогли. 
Между тем положение стало крити-
ческим. Я посадил женщину в свою 
машину и срочно отвез в БСМП в 
Чебоксары, где ее, можно сказать, 
спасли.

НЕ ГОВОРИ «ФАП!», ПОКА…

Облегчить ситуацию могли бы 
фельдшерско-акушерские пункты, 
призванные оказывать больным 
первую медицинскую помощь. Тогда 
сельским жителям не пришлось бы 
ездить в ЦРБ, скажем, чтобы сде-
лать укол или получить небольшую 
консультацию. Но прежние власти 
в погоне за количественными пока-
зателями совершенно не позаботи-
лись об обеспечении их кадрами – 
для них важно было лишь помпезно 
перерезать алую ленточку.

–  У нас в округе было открыто 
несколько ФАПов, – поясняют врачи 
поликлиники. – Но они, к сожале-
нию, сейчас не работают. Например, 
фельдшерско-акушерский пункт в 
Большом Карачкино обслуживал 
шесть близлежащих деревень, в 
Вомбакасах – три деревни, но теперь 
они перестали работать. Закрылись 
ФАПы и в Шупосях и Татаркасах. 
Причина одна и та же – нехватка 
медсестер. Никто не хочет работать 
за мизерную зарплату. Когда чинов-
ники из прежней команды говорили, 
какую высокую зарплату получают 
врачи и медсестры в Чувашии, мы 
только удивлялись. Например, наши 
медсестры получают всего по 10-
12 тысяч рублей в месяц. Работаем 
только на энтузиазме и с надеждой, 
что со сменой власти в Чувашии в 
здравоохранении наконец будет на-
веден порядок. 

У главного врача Моргаушской 
ЦРБ Николая Кожевникова не-
сколько иной взгляд на проблему 
организации здравоохранения в 
муниципальных образованиях. Он 
согласен с тем, что надо укреплять 
первичное звено в медицинском 
обслуживании населения, но без 
централизации не обойтись. Дело 
в том, что сегодня в медицине со-
всем другие – более высокие – тре-
бования, чем прежде. В качестве 
примера он приводит решение про-
блемы с родами. Если раньше мно-
гие недоношенные дети или дети 
с различными патологиями были 
обречены, то теперь научились вы-
хаживать даже рожденных на сроке 
пять-семь месяцев, как результат – 
заметно снизилась младенческая 
смертность. Поэтому большинство 
будущих матерей желают рожать в 
Республиканском перинатальном 
центре, где установлено современ-
ное медицинское оборудование и 
где работают высококвалифициро-
ванные специалисты. Естественно, 
если бы в Большом Сундыре даже и 
был роддом, такую помощь оказать 
не смогли бы.

Но у Петра Васильевича на счет 
централизации свое мнение:

– Кожевникову важно показать 
увеличение посещаемости ЦРБ, 
потому что ему надо выбить бюд-
жетные деньги на ремонт здания 
поликлиники или же на новое строи-
тельство, поэтому он закрыл многие 
отделения в нашем селе. А Большой 
Сундырь, к сожалению, медленно 
погибает. Люди уезжают, рождае-
мость падает, старшее поколение 
уходит. 

Глядя на стационар и инфекци-
онное отделение, которые находят-
ся на окраине села, ветеран взды-
хает:

– Если бы наша больница за-
работала так, как прежде, может, 
жизнь переменилась бы к лучше-
му. А пока я просвета не вижу. Есть 
угроза закрытия двух отделений в 
нашем стационаре, потому что не-
кому работать. Из четырех медсе-
стер две – пенсионерки, остальные 
на подходе. Что будем делать, если 
стационар закроется? Кому нужна 
эта централизация, если из-за нее 
людям приходится терпеть такие не-
удобства?

Алексей Кряжинов

Фото автора 

Он, этот диагноз, очень неутешителен, в чем мы лишний раз убедились, 
побывав в с. Большой Сундырь Моргаушского района.

Поликлиника в Большом Сундыре.

Поликлиника Моргаушской ЦРБ.
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КОЛЛИЗИИ

ЖЕРТВА НАСЛЕДИЯ 
ПРОШЛОГО...

В начале этого года учи-
тельница начальных классов 
Наталия Филиппова подала 
заявление на первую квали-
фикационную категорию. Эту 
процедуру учителя должны 
проходить через каждые пять 
лет работы, и во многом она 
носит формальный характер. 
Возможно, поэтому директор 
школы Марина Журавлева по-
ручила педагогам самим напи-
сать на себя характеристики. 

Наталия Леонидовна тоже 
написала «автохарактери-
стику», где перечислила свои 
профессиональные качества и 
педагогические успехи. Она на-
деялась, что аттестацию прой-
дет успешно, но не тут-то было 
– директор написала отрица-
тельный отзыв, что фактически 
равносильно волчьему билету.

– Я иначе поступить не мог-
ла, – объясняет свое решение 
Марина Михайловна. – По-
ставьте себя на мое место. Я 
работаю директором этой шко-
лы с 17 декабря 2019 года, то 
есть всего-то несколько меся-
цев, а мне надо было написать 
отзыв по итогам работы за по-
следние три с половиной года. 
Как я могу это сделать? Поэто-
му мне пришлось принять свое 
решение на основании преды-
дущих справок и документов. 
Согласно им учащиеся Филип-
повой получали «двойку» за 
«двойкой».  

– Прежний директор школы 
Клементьев по итогам провер-
ки Рособрнадзора написал на 
нее отрицательную характе-
ристику, – продолжает отстаи-
вать свою точку зрения Мари-
на Журавлева. – Кроме того, 
на Филиппову поступили жа-
лобы от родителей учащихся 
в прокуратуру, Министерство 
образования Чувашии. Как я 
могла их проигнорировать?

…И СОБСТВЕННОГО 
САМОУПРАВСТВА

Действительно, преды-
дущий директор Илья Кле-
ментьев дал отрицательную 
характеристику Наталии Фи-
липповой. Более того, он под-
писал приказ о прекращении 
трудового договора и уволил 
ее за прогул. Случилось это 
12 февраля 2019 года. А потом 
произошло нечто невероятное: 
уже 11 апреля решением Крас-
ноармейского районного суда 
Наталия Филиппова была вос-
становлена на работе, а спустя 
два месяца уже сам Клемен-
тьев покинул школу. 

Может возникнуть вопрос: 
если у предыдущего директо-
ра не было законных основа-
ний для увольнения Наталии 
Филипповой, то почему же 
нынешнее руководство школы 
идет по его следам? 

Наталия Филиппова и ее не-
которые коллеги, с которыми 
мне удалось поговорить, счи-
тают, что нездоровая атмос-
фера сложилась в школе из-за 
деструктивных действий учи-
тельницы Венеры Ивановой, 
которая успела «испортить 
жизнь» многим педагогам. По 
их мнению, и прежние директо-
ра, и нынешнее 
р у к о в о д с т в о 
стараются не 
конфликтовать 
с ней и идут на 
поводу «взбе-
сившейся учи-
т е л ь н и ц ы » , 
которая, «если 
вцепится, то не 
отпустит, пока, 
как пиранья, 
«не сожрет 
жертву». 

В качестве 
примера они 
приводят сцену, 
которую иначе 
как безобразной не назовешь. 
Это произошло в школе в день 
официального увольнения На-
талии Филипповой.

ПОЛИЦИЯ КАК 
ПОСЛЕДНИЙ АРГУМЕНТ 

В ТРУДОВОМ СПОРЕ

Вот что рассказывает Ната-
лия Филиппова о своем уволь-
нении:

– У нас в тот день не вышли 
на работу учителя английского 
языка и физкультуры. Но нам 
об этом завуч не сказала, и мы 
еще с одной учительницей от-
правили учеников на эти уро-
ки. Когда узнали, решили пе-
редвинуть четвертый и пятый 
уроки. Я их провела. Потом, 
предупредив ребят, чтобы они 
отправились домой, вышла во 
двор и завела свою машину – 
надо было ехать на техосмотр в 
Цивильск. Было это в 11 часов 
45 минут. Потом, уже в Цивиль-
ске, увидела то ли пять, то ли 
шесть пропущенных вызовов 
– оказывается, директор зво-
нил с требованием срочно при-
ехать в школу. 12 февраля вы-
шла на работу. Директор сразу 
же накинулся на меня: «Вы где 
были вчера?» Отвечаю: «Я же 
отпрашивалась, и вы дали со-
гласие». И тут Клементьев за-
являет: «Мы на вас составим 
акт. Или пишите заявление об 
увольнении по собственному 
желанию, или мы вас уволим 
по статье».

Дальнейшие события, по 
версии очевидцев, выглядят 
так.

На следующий день Ната-
лия Филиппова снова приеха-
ла в школу, но на вахте ей клю-
чи от класса не дали, так как их 
«забрала Венера Петровна». 
Дети собрались возле двери 
класса и удивленно спраши-
вали: «Наталия Леонидовна, а 

почему нас не пускают?» И тут 
неожиданно появилась Венера 
Иванова и стала при учениках 
оскорблять учительницу: «Вы 
– никто! Вы уволены! Убирай-
тесь!». Дети, конечно, в шоке. 
Все плачут и прижимаются к 
своей любимой учительнице. 
На шум заглянула и техслужа-
щая Ираида Петрова, которая 

утром на свой страх и риск пу-
стила Наталию Филиппову в 
школу. Увидев ее, Венера Пе-
тровна окончательно вышла 
из себя. Она начала угрожать 
техслужащей: «Иди на свое 
место! У тебя статус не позво-
ляет!», а потом в истеричной 
форме вызывала по телефо-
ну наряд полиции – дескать, в 
школе находятся посторонние 
лица. 

Дети в растерянности стали 
звонить родителям. Одним из 
первых в школу прибежал Ар-
тур Петров, который все видел 
своими глазами и при беседе 
с автором этих строк подтвер-
дил, что «именно так и было». 

ПОД ДИКТОВКУ

Но как все же быть с пись-
мами родителей в адрес про-
куратуры и Минобразования 
ЧР, ведь они подшиты к делу? 

Действительно, такие пись-
ма есть. Одну из жалоб от име-
ни родителей написала Татья-
на Александрова, работающая 
в школьной столовой. Мне уда-
лось с ней ознакомиться в ка-
бинете директора. Так как Ма-
рина Журавлева отказалась 

дать мне копию пись-
ма, некоторые обвине-
ния в адрес Наталии 
Филипповой придется 
воспроизвести по па-
мяти. Основные пре-
тензии связаны с тем, 
что после уроков дети 
якобы предоставлены 
сами себе: «они зале-
зают на высокие дере-
вья и приходят домой 
грязными».

И что самое инте-
ресное, письмо Алек-
сандровой датиро-

вано 4 апреля, когда Наталия 
Филиппова официально уже 
не работала. Спрашивается: 
зачем надо было его писать, 
если учительница уже сидела 
дома? А все дело в том, что 
руководство школы официаль-
но известили о том, что суд по 
рассмотрению искового заяв-
ления Филипповой состоится 
11 апреля, и надо было во что 
бы то ни стало укрепить пози-
ции ответчика, чтобы повлиять 
на суд. 

Кроме того, обилие специ-
фических канцелярских обо-
ротов, сугубо педагогических 
терминов позволяет думать, 
что вместо человека, подпи-
савшего письмо, его текст, 
который, кстати, набран на 
компьютере и распечатан на 
принтере, написал кто-то дру-
гой. Но справедливости ради 
надо сказать, что в папке есть 
и письмо, написанное от руки.

С его автором – матерью 
ученика – мне удалось по-
говорить. Предварительным 
условием для встречи было 
соблюдение требования пол-
ной анонимности, а места для 
общения – заброшенная тер-
ритория мехпарка. 

– Да, – подтвердила наши 
подозрения родительница. – 
Меня заставили написать это 
письмо. 

– Вы сами сочинили пись-
мо?

– Нет. Скажу так: просили 
написать по образцу, который 
мне дали.

 Женщина, как мне показа-
лось, ответила честно, однако 
сказать, что такие факты име-
ли место, трудно, потому что, 
как говорится, слова к делу не 
пришьешь. А вот реальный до-
кумент, который вполне можно 
пришить, полностью раскрыва-
ет методы, используемые ли-
цами, устраивающими напад-
ки на неугодных коллег. 

Дело было так.
В ноябре 2017 года один 

из учеников Наталии Филип-
повой по своей вине получил 
небольшую травму. Как и по-
ложено, началась проверка. 
Венера Иванова, исполняв-
шая в то время обязанности 
директора, попыталась всю 
вину свалить на учительницу. 
Закавыка была лишь в том, 
что Наталия Филиппова не 
была ознакомлена с долж-
ностной инструкцией, следо-
вательно, юридически ни за 
что не отвечала. Этот пробел 
Венера Иванова устранила 
весьма оригинально: предста-
вила проверяющим органам 
инструкцию с поддельной под-
писью учительницы, а когда 
Наталия Филиппова обрати-
лась в полицию с заявлением 
о проведении почерковедче-
ской экспертизы, Венера Пе-
тровна дала уникальное объ-
яснение, которое фигурирует 
в полицейском документе: «гр. 
Иванова В.П. пояснила, что …
она написала фамилию Фи-
липповой Н.Л., чтобы указать, 
что там должна быть ее под-
пись». Невероятно, но в рай-
онной полиции поверили этой 
сказке и отказали в возбужде-
нии уголовного дела.

Трудно сказать, чем закон-
чится конфликт в Чадукасах, 
но он явно не идет на пользу 
учащимся, которые уже сейчас 
стараются ездить на учебу в 
Красноармейское. Факт, увы, 
очень неприятный и не крася-
щий ни руководство школы, ни 
местных чиновников, отвечаю-
щих за развитие образования 
в районе. 

Алексей Кряжинов

Фото автора

МОРАЛЬ И ПРАВО

И опять непедагогическая поэма
В центре деревни Чадукасы под сенью деревьев спряталась местная школа… 
Тихий и уютный уголок в самом живописном месте Красноармейского района. 
Но нет мира в нем. Вот уже несколько лет Чадукасинскую общеобразовательную 
школу сотрясают скандалы. В них оказались втянуты и полиция, и районные 
органы образования, и профсоюз, и даже администрация врио главы Чувашии, 
куда недавно была отправлена жалоба.

Чадукасинская школа. 

Артур Петров: «В школе атмосфера не та... поэтому свою 
дочь-пятиклассницу отправил учиться в Красноармейское».

Скандал в школе на аппетит учащих-
ся не повлиял.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

КОНКУРС

Депутат ЧГСД Серей Муравьев встретился в школе № 55 с учащимися начальных 
классов, чтобы рассказать им о вреде никотиносодержащих изделий – 

так называемых снюсов.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
становится в Чувашии все более 
популярной, что подтверждается 

ростом числа граждан, желающих 
вступить в партию. Недавно в 
местном отделении Чебоксар 
партийные билеты получили 

16 человек.

Началась борьба со снюсами

Партия 
пополняет ряды 

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

Водопровода нет 
почти в трети больниц 
и поликлиник

Алатырь и Канаш – 
в числе победителей 

Депутат Госсовета Чувашии Сергей Семенов и заместитель председателя Союза 
собственников жилья Тамара Манаева в местном отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ в Канаше и Канашском районе встретились с канашцами. Встреча 
прошла в формате обучающего семинара.

Очередная встреча с депутатом

В 41,1% всех российских медуч-
реждений, которых в стране более 
116 тыс., на 1 января 2019 года от-
сутствовало центральное отопле-
ние, следует из отчета Счетной 
палаты, посвященного положению 
дел в здравоохранении в 2018-
2019 годах.

Большинство зданий меди-
цинских учреждений находятся в 
неудовлетворительном санитар-
ном и техническом состоянии, что 
приводит к их естественному раз-
рушению, говорится в отчете. 14% 
зданий – в аварийном состоянии, 
требуют реконструкции или ка-
питального ремонта, более чем в 
30,5% отсутствует водопровод.

В ноябре 2017 года Татьяна Го-
ликова, занимавшая в то время 
пост председателя Счетной па-
латы, в интервью «Ведомостям» 
приводила схожие статистические 
данные за 2016 год: у 31% меди-
цинских учреждений не было во-
допровода, у 40,5% — центрально-
го отопления.

В нынешнем отчете Счет-
ной палаты также указывает-
ся, что в 2018 году в сравнении с 
2017-м произошло общее сниже-
ние численности врачей (на 1,03%) 
и младшего медицинского пер-
сонала (на 32,3%). По данным ве-
домства, уровень обеспеченности 
врачами в 2018 году сопоставим 

с уровнем показателей развитых 
стран по итогам 2016 года.

После выхода публикации в 
пресс-службе Минздрава сооб-
щили РБК, что приведенные Счет-
ной палатой данные касаются не 
только лечебных учреждений, а 
включают информацию по всему 
имущественному комплексу меди-
цинских организаций, в т.ч. о гара-
жах, складах, котельных и др.

Основная часть отчета аудито-
ров посвящена детскому здраво-
охранению. Счетная палата отме-
чает, что из 1,6 трлн руб., которые 
будут направлены до 2024 года на 
реализацию нацпроекта «Здраво-
охранение», на финансирование 
федерального проекта по созда-
нию инфраструктуры для оказа-
ния медицинской помощи детям 
будут направлены «всего 14,9%», 
то есть около 253 млрд руб.

82% субсидий на финанси-
рование программ по развитию 
материально-технической базы 
детских поликлиник предостав-
ляется из федерального бюд-
жета. Аудиторы Счетной палаты 
указывают, что до момента рас-
пределения субсидий в регионах 
не проводилась оценка техниче-
ского состояния зданий детских 
поликлиник и соответствия их 
современным техническим тре-
бованиям.

– В последнее время участились случаи 
употребления снюсов несовершеннолетни-
ми, – говорит депутат, – особенно ученика-
ми младших классов. Большой проблемой 
является и их распространение в школах и 
продажа вблизи учебных заведений. Роди-
тели и учителя начали находить в карма-
нах детей пакетики с отравой. 

По просьбе родителей и педагогов Му-
равьев стал проводить профилактические 
беседы со школьниками о вреде нарко-
тиков, о том, что нельзя доверять всем 
подряд, брать что-то у незнакомых лиц и 
передавать другим людям. И тем более 
употреблять эти вещества. 

Точками продаж уже занимаются ком-
петентные органы. Депутат направил об-
ращения в ведомственные органы, обра-
тился к общественникам, к родителям. На 

каждой встрече он оставляет свой номер 
телефона на случай, если дети боятся 
сами рассказать родителям или учителям.

По инициативе Сергея Муравьева ди-
рекция и родительский совет школы № 55 
обратились к руководству одной из торго-
вых сетей с просьбой прекратить продажу 
снюсов в магазине, находящемся рядом с 
учебным заведением.

Это молодые люди. Председатель 
местного отделения, депутат ЧГСД 
Сергей Муравьев и депутат ЧГСД 
Кирилл Семенов поздравили новых 
членов партии и выразили надежду, 
что они будут активно участвовать в 
работе регионального отделения.

Сергей Семенов вручил партийные 
билеты новым членам партии, поздра-
вил дам с Международным женским 
днем 8 Марта, рассказал об обстановке 
в республике. Никто из присутствую-
щих не остался в стороне от обсужде-
ния насущных проблем, как общих, так 
и частных, каждый высказал свою точку 
зрения.

После встречи Сергей Семенов про-
вел личный прием граждан. По его ини-
циативе был приглашен глава админи-
страции Канаша Виталий Михайлов. 
Канашцы обратились к нему с просьбой 
решить насущные проблемы города.

В Тюмени в рамках форума «Развитие малых городов и 
исторических поселений» подведены итоги очередного 
Всероссийского конкурса лучших проектов создания комфортной 
городской среды в малых городах и исторических поселениях 
России. В число победителей вошли Канаш – в категории «малые 
города» с численностью населения от 20 до 50 тыс. человек и 
Алатырь – в категории «исторические поселения». Победители 
получат гранты на реализацию своих проектов: Канаш – 70 млн руб., 
Алатырь – 44,5 млн руб.

Проектом «Алатырь – город-музей» предусматривается благоустрой-
ство исторической части города – парков «Прудок», «30 лет ВЛКСМ», скве-
ра «Боронина и Ветвинского». Эта часть Алатыря является основной тер-
риторией прогулок горожан, также здесь проходят маршруты, ведущие из 
жилой застройки в центр.

Канашский проект «Двенадцать путей» направлен на благоустройство 
центральной части города – территории в границах Дворца культуры, пар-
ка Дворца культуры, сквера вокруг Обелиска Славы воинам-вагоноре-
монтникам, павшим в годы ВОВ, а также улично-дорожной сети, прилегаю-
щей к парку и скверу – участки ул. Карла Маркса, пр. Ленина и ул. Чкалова.

В первой половине 2021 года 
в России могут выровняться 
тарифы на электроэнергию. 
Средние расценки по стране 
к этому времени не будут 
превышать 3,4 рубля за кВт/ч.

Соответствующие изменения могут 
произойти в рамках единой госполити-
ки формирования тарифов на электро-

энергию, пишут «Известия» со ссыл-
кой на комитет Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам.

Добиться выравнивания тарифов 
планируется за счет пересмотра не-
оправданно завышенных цен. Размер 
оплаты должен быть экономически 
обоснован. При этом речь об усред-

нении тарифов на электроэнергию не 
идет.

В Совете Федерации полагают, 
что выравнивание тарифов должно 
привести к снижению цен пример-
но на 50 процентов в убыточных 
субъектах. Реализовать инициати-
ву в полной мере планируется за 

счет государственных субсидий.
Самые высокие тарифы на электро-

энергию в 2019 году были зафикси-
рованы на Камчатке, Чукотке и в Ма-
гаданской области, там стоимость 1 
кВт/ч составляет в среднем 7-8 рублей. 
Самый низкие – в Иркутской области – 
чуть более 1 рубля за 1 кВт/ч.

ЕСТЬ НАДЕЖДА

Электроэнергия станет дешевле?

Счетная палата назвала неэффективным расходование средств 
федерального бюджета на оснащение детских поликлиник, 
сообщает РБК. При этом по обеспеченности врачами 
Россия отстала от развитых стран на два года, отметили 
государственные аудиторы.

   КСТАТИ
Прокуратура Чувашии внесла 

на рассмотрение Госсовета 
законопроект о запрете продажи 

снюсов несовершеннолетним, 
а также их вовлечения в 

употребление бестабачных 
аналогов. В республике в 

декабре 2019 года 
во время проверок торговых 

точек изъято более 
140 упаковок снюсов. 

В Чувашии известны факты 
обращений в больницы после 

употребления этих веществ.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

   ЦИФРЫ
В феврале бригады 
«скорой» в Чувашии 
выезжали на вызовы 

29 тысяч раз.
Экстренная медицинская 
помощь оказана 

98 пациентам с острым 
инфарктом миокарда, 
врачи и фельдшеры 
«скорой» оказали помощь 

500 пациентам 
с инсультом. 

Бригады 77 раз 
выезжали на ДТП, помогли 

3 тысячам человек 
с травмами различной 
степени тяжести.

«ЛИДЕРЫ РОССИИ»

Среди суперфиналистов – 
главный врач из Чувашии
Объявлены имена суперфиналистов конкурса «Лидеры России 2020» 
в специализации «Здравоохранение». Среди тридцати победителей – 
главный врач Республиканской клинической офтальмологической больницы 
Дмитрий Арсютов.

Наши каратисты 
выступили достойно

Школьник из Чувашии — 
призер Scratch-Олимпиады

УСПЕХ

Спасать – это обычная работа 

СПАСИБО, ДОКТОР!

В марте фельдшеры скорой спасли ребенка и мужчину – обоих с инородным телом в дыхательных путях, 
еще одного мужчину вывели из состояния клинической смерти.

Спортсменка из Чувашии Елена Зайковская стала чемпионкой 
России по киокусинкай в весовой категории до 60 кг.

Учащийся Центра цифрового образования детей «IT-Куб.Канаш» по 
направлению «Базовые навыки программирования на С-подобных 
языках» Дмитрий Сергеев участвовал в Российском региональном 

этапе IV Международной Scratch-Олимпиады по креативному 
программированию 2020 года и получил диплом призера I степени 

по Приволжскому федеральному округу. 

В преддверии Международного женского дня в Доме Дружбы народов 
Чувашии открылась выставка работ женщин – мастеров декоративно-
прикладного творчества «Красота своими руками». В экспозиции 
представлено более 100 авторских работ, выполненных в самых разных 
техниках и на разные сюжеты.

ВЫСТАВКА

«Красота своими руками»

В Вурнарском районе 11-месячный 
ребенок проглотил маленькую крышеч-
ку от детского питания. Дыхание затруд-
нилось, ребенок начал синеть. «Скорая» 
примчалась быстро, помощь малышу 

была оказана вовремя, после чего 
его уже в стабильном состоянии до-
ставили в больницу.

Другой несчастный случай про-
изошел в Чебоксарах. Обедая, 
67-летний мужчина подавился ку-
риным мясом. Жена вызвала «ско-
рую». Через 4 минуты фельдшер-
ская бригада была на месте. К их 
приезду мужчина лежал на полу 
без сознания и с затрудненным ды-
ханием. Фельдшеры Снежана Кня-
зева и Татьяна Выросова успешно 
удалили пищу. Мужчина задышал и 

пришел в себя.
В Вурнарах пожилому мужчине ста-

ло плохо на работе: жгучие боли за гру-
диной говорили о возможном инфар-
кте. Бригада «скорой» прибыла через 

5 минут после передачи вызова. Когда 
мужчине оказывали помощь, он поте-
рял сознание, дыхание остановилось. 
ЭКГ показало фибрилляцию желудоч-
ков (опасная форма сердечной арит-
мии). Фельдшер Владимир Спиридонов 
стал проводить сердечно-легочную ре-
анимацию: непрямой массаж сердца, 
искусственная вентиляция легких, вну-
тривенные инъекции и дефибрилляция. 
Спустя 7 минут ритм сердца восстано-
вился. Бригада доставила мужчину в 
больницу. 

Опытный фельдшер Владимир Спи-
ридонов работает на подстанции скорой 
помощи в Вурнарах уже 33 года. Только 
за 2019 год он оказал помощь более чем 
600 пациентам, а за все время работы 
на скорой помог десяткам тысяч людей.

Он занял второе место в рейтинге спе-
циализации, вошел в десятку суперфина-

листов и будет представлять Чувашию в 
суперфинале конкурса «Лидеры России», 
который пройдет в конце марта в Сочи.

В этом году на конкурс управленцев 
«Лидеры России 2020» по специализа-
ции «Здравоохранение» поступило 9 745 
заявок из всех регионов страны. По ито-
гам дистанционного этапа и контрольно-
го тестирования в полуфинал вышли 237 
участников из 54 регионов. За победу в 
финале специализации «Здравоохране-
ние» боролись 100 конкурсантов из 34 ре-
гионов России. 

Чемпионат и пер-
венство России по ки-
окусинкай проходили 
в Москве. На татами 
Московского центра 
боевых искусств вы-
ходили юноши и де-
вушки в возрасте 12-14 
лет, юниоры и юниорки 
до 17 лет, а также муж-
чины и женщины. На 
соревнованиях Чува-
шию представляли 15 
спортсменов. Успеш-
ней всех выступила 
лидер нашей сборной, чемпионка 
мира Елена Зайковская. Воспитан-
ница республиканской СШОР № 5 
сумела одержать победу в весовой 
категории до 60 кг среди женщин.

В шаге от мужского пьедестала 
почета в весовой категории до 70 
кг остался Эдуард Тябов. По ито-
гам соревнования оба спортсмена 
включены в состав сборной ко-

манды России, которая с 26 по 30 
марта будет защищать спортивную 
честь страны на чемпионате Евро-
пы в Стамбуле (Турция).

В первенстве среди юношей 
12-14 лет бронзовая медаль в весо-
вой категории до 50 кг досталась 
Тимуру Данилову из Чувашии. На 
четвертом месте первенства сре-
ди юниоров – чебоксарец Даниил 
Павлов.

Scratch-Олимпиада 
кардинально отлича-
ется от привычных 
школьных олимпиад. 
Здесь нет готовых за-
даний с одним верным 
решением. Участни-
кам нужно разрабо-
тать проект: приду-
мать оригинальную 
идею, выбрать опти-
мальное решение, 
найти необходимые 
элементы — персона-
жей, звуки и др., со-
блюдая требования 
к проекту и его оформлению. Это 
позволяет проверить не только 
знание программирования и основ 

робототехники, но и способность к 
проектному мышлению и работе в 
команде.

Вниманию посетителей представлено 
творчество члена Союза художников Чу-
вашии и Союза художников России Зи-
наиды Семеновой, мастеров народных 
художественных промыслов Чувашии Зи-
наиды Вороновой, Любови Фадеевой, Зои 
Игнатьевой, Надежды Степановой, Любо-
ви Вазюковой, Риммы Прокопьевой, само-
деятельных художников Нины Алексан-
дровой, Акулины Назаровой, скульптора 
Елены Ивановой.

В течение марта на выставке можно 

увидеть изделия художественной вы-
шивки, картины ручной работы, вышитые 
шелком; образцы лоскутного шитья, вы-
полненные в технике пэчворк; изделия из 
бисера, украшения, лучшие образцы вяза-
ния, ткачества; лепнину из гипса для деко-
рирования интерьера; керамическую по-
суду; художественную обработку бересты 
и живописные копии репродукций картин 
известных художников, а также этниче-
скую одежду и национальные головные 
уборы.
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Теплая речка

Просим Просим 
заасфальтировать заасфальтировать 

уличные дороги уличные дороги 
в Дубовкев Дубовке

ЭКОЛОГИЯ

Чувашское книжное издательство выпустило «Экологическую энциклопедию 
Чувашской Республики». В справочном издании представлены сведения о природных 
явлениях и объектах, особо охраняемых природных территориях республики, 
их экологическом состоянии, факторах, воздействующих на местную природу, 
источниках загрязнения окружающей среды.

В нашу газету обратились жители деревни 
Дубовка Комсомольского района – по старой 

памяти, так сказать. Лет восемь назад депутат 
Игорь Моляков и газета «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – Чувашия» помогли сельчанам 
защитить свое право на благоприятную 

окружающую среду и не позволить разместить 
свалку, названную полигоном ТБО, рядом с 

лесом и менее чем в 100 метрах от чистейшей 
речки Кошелейки.

На этот раз сельчане жалуются на отсутствие асфаль-
тового покрытия на улицах Дубовки. Они не могут забыть 
слова бывшего главы Игнатьева: «Я говорю, когда гости 
приезжают: вот карта Чувашии, покажите, куда хотите 
поехать. Во время дождя, во время снегопада на любой 
машине в любой населенный пункт сможете въехать и вы-
ехать. И они удивленно на меня смотрят», – загнул руково-
дитель. Еще бы не удивленно!

Справедливости ради скажем, что от главной трассы 
до Дубовки действительно есть асфальтированная доро-
га, то есть доехать до деревни можно. Но вот «въехать» и 
«выехать» в распутицу или непогоду по деревенским ули-
цам – а их четыре – удается лишь с большим трудом или 
не удается вообще никак.

Люди вязнут в грязи, а живут в деревне в основном 
пенсионеры. Они очень просят помочь в решении этого 
насущного вопроса.

На строительство дороги в соседних деревнях Новые 
Кошелеи и Васильевка собирали деньги – по 3 тысячи. 
Где дубовским пенсионерам взять такую сумму? В любой 
деревне три тысячи – огромные деньги. Да, и на благо-
устройство кладбища эти три деревни тоже собирали соб-
ственные средства.

А еще, пожаловались сельчане, на повороте к Дубовке 
нет остановочного павильона, поэтому рейсовые автобу-
сы не останавливаются. И если надо куда-то поехать, сна-
чала приходится добираться до райцентра.

Жители деревни надеются, что их просьбу услышат, и 
в недалеком будущем улицы будут заасфальтированы и 
оборудован остановочный павильон. 

Книгу мы еще не видели, по-
этому не знаем, значится ли в 
ней на букву «Т» (экологические 
статьи расположены в алфавит-
ном порядке) такой водный объ-
ект, как Теплая речка. 

Что за речка и почему – Те-
плая? Потому что не замерзает 
в мороз. Да, еще она рукотвор-
ная и начинается в километре от 
транспортных ворот ПАО «Хим-
пром», за железнодорожным 
полотном. Это предприятие и 
является первым «речкообразу-
ющим» (есть указатель). Затем 
поток дополняет выпуск помягче 
– с Новочебоксарской ТЭЦ-3 (без 
указателя). И если рядом с хим-
промовским сливом невозмож-
но находиться из-за испарений 
с сильным химическим запахом, 
то с ТЭЦ-3 идет бурным пото-
ком вода, содержащая вроде бы 
только тепло, за которое платит 
население Новочебоксарска. 
Кстати, не факт, что 
сливы ТЭЦ-З всегда 
бывают просто паря-
щей водой.

Теплый поток, 
обогащенный хими-
ческим составом, 
впадает в Цивиль, а 
оттуда – в Волгу.

Этот объект, так 
же, как и территорию, 
на которой он распо-
ложен, и вообще осо-
бенности промыш-
ленной зоны Новочебоксарска 
и ее окрестностей, досконально 
знает Петр Макеев из Новоче-
боксарска. Вместе с депутатом 
Игорем Моляковым они обошли 
эту местность, после чего напи-
сали запросы о речке на букву 
«Т» и поинтересовались соблю-
дением природоохранного зако-
нодательства на ПАО «Химпром» 
и Новочебоксарской ТЭЦ-3 ПАО 
«Т Плюс» в части требований к 
водоотведению.

Специалисты республикан-

ского Управления Росприрод-
надзора, обследовав земельные 
участки, примыкающие к упомя-
нутой территории, убедились, 
что «из железобетонного коллек-
тора на рельеф местности осу-
ществляется сброс сточных вод 
Новочебоксарской ТЭЦ-3 фили-
ала «Марий Эл и Чувашия» ПАО 
«Т Плюс» после прудов-усредни-
телей». Что сточные воды текут 
по небольшому оврагу на вос-
ток и впадают в Цивиль. В Рос-
природнадзоре пообещали, что 
ПАО «Т Плюс» будет привлечено 
к административной ответствен-
ности за «самовольное занятие 
водного объекта или пользова-
ние им с нарушением установ-
ленных условий» и за «несоблю-
дение экологических требований 
при осуществлении градострои-
тельной деятельности и эксплуа-
тации предприятий, сооружений 
или иных объектов».

Специалисты Волжско-Кам-
ского межрегионального управ-
ления Росприроднадзора тоже 
выезжали на место (по крайней 
мере, так написано в ответе) и 
тоже убедились, что там есть на 
что посмотреть. Были составле-
ны протоколы об администра-
тивных правонарушениях. По 
результатам рассмотрения ПАО 
«Т Плюс» было оштрафовано и 
получило предписание об устра-
нении нарушений.

Провела проверку и Волж-
ская межрегиональ-
ная природоохранная 
прокуратура и уста-
новила, что имуще-
ственный комплекс 
Н о в о ч е б о кс а р с ко й 
ТЭЦ-3 арендуется 
«Химпромом», а «от-
ведение сточных вод 
предприятия осущест-
вляется на очистные 
сооружения городской 
канализации без сбро-

са в водный объект». Нарушений 
в сфере законодательства об 
охране озелененных территорий 
это надзорное ведомство не выя-
вило. Наверное, потому, что озе-
лененной территории там просто 
нет: в любое время года все зе-
леное в этой местности коричне-
во-желтое.

Не осталось в стороне и 
Средневолжское территориаль-
ное управление Росрыболовства 
– провело «рыбоохранный рейд». 
Признаков «сброса сточных вод 
в водоемы рыбохозяйственного 
значения, а также угрозы нане-
сения ущерба водным биологи-
ческим ресурсам и среде их оби-
тания не обнаружено. Массовая 
гибель рыбы на указанных водо-
емах не зафиксирована». Есте-
ственно, господа чиновники! Как 
можно обнаружить гибель рыбы, 
если в Теплой речке она просто 
не водится?

«Между тем сообщаем, 
– завершают свой ответ 
специалисты Росрыболов-
ства, – что ПАО «Т Плюс» 
не обращалось в Управ-
ление за согласованием 
сброса сточных вод с тер-
ритории ТЭЦ-3». 

– Валовых сбросов нет, 
мора рыбы нет, люди еще 
шевелятся, – делает выво-
ды Петр Борисович. – Кто 
давно живет в Новочебок-
сарске, особенно это каса-

ется рыбаков, для которых ры-
балка порой является средством 
выживания, должны помнить, как 
на поверхности Цивиля плавало 
«серебро» от мора рыбы, а также 
масляные, мазутные пятна. Было 
это, конечно, давно – в 70-90-х 
годах прошлого века. Но при ны-
нешней ситуации может, на дай 
бог, повториться. Так что жители 
населенных пунктов, располо-
женных ниже устья Цивиля, если 
что, не обессудьте. У нас искать 
виноватых принято после пожа-
ра, а законы пишутся для про-
стых смертных. 

Что же все-таки вытекает 
из трубы и чем оно воняет? Как 
быть с несогласованным сбро-
сом сточных вод с ТЭЦ-3 и как 
понимать, что «отведение сточ-
ных вод предприятия осущест-
вляется на очистные сооружения 
городской канализации без сбро-
са в водный объект»? Чиновники 
– большие мастера составлять 
бумаги, понятные только им.

К НАМ ОБРАТИЛИСЬ

А это уже не деревня Дубовка. Это город Чебоксары, 
улица Олега Кошевого…

КСТАТИ
Врио главы Чувашии Олег 
Николаев поддержал возложение 
персональной ответственности 
за исполнительскую дисциплину 
на заместителей руководителей 
министерств и ведомств, указав на 
недопустимость отписок со стороны 
чиновников. 


